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令和６年２月農業委員会総会議事録 

 

日   時 令和６年２月２９日（水曜日）議事開始  午前８時５５分 

 

場   所 えびの市役所 １－３・４会議室 

 

出席委員 

【農業委員】 稲田 優   竹下 助範  山下 正成  森永 良仁 

       新原 正次  岩屋 美智子 田中 雄策  田上 みゆき 

 

【推進委員】 増田 賢造  津口 えりこ 坂元 清美 

  下原 小枝子 山野 真澄  杉元 義男  中津 ゆみ子 

  土器 三紀夫 中津 富夫  山口 長徳  鶴田 幸一 

  園田 義保  吐師 伸次郎   

 

 

欠 席 委 員  

【農業委員】 栗下 章二  前原 幸太郎 

【推進委員】 宮田 吉人  米倉 千春  吉田 尚美  上村 ゆかり 

事務局職員  

       事務局長    押川 国智  事務局長補佐    大田黒 元 

   農地調整係長  塩入 友之  農地調整係主査   大園 あけみ 

  農地調整係主査 宮原 直子  農地調整係主任主事 馬越脇 浩 

 農地調整係主事 佐藤 純大 
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議   題  

    報告第１８号 農地等の合意解約について 

    議案第５６号 農地法第３条の規定による許可申請について 

議案第５７号 農用地利用集積計画について 

    議案第５８号 農用地利用集積等促進計画について 

    議案第５９号 非農地証明願いについて 

議案第６０号 非農地判断について 

    議案第６１号 農業振興地域整備計画変更の協議について 
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〇事務局長  それではただいまから令和６年２月定例農業委員会総会を開催いたします。

ご起立をお願いいたします。一同礼。 

ご着席ください。 

〇稲田議長 【あいさつ・・・・】 

 次に委員の出席状況を報告いたします。栗下委員、前原委員、宮田委員、米倉委員、吉

田委員、上村委員から本日の会議に欠席する旨、届出がありましたので報告します。よっ

てただ今の出席者は、農業委員８名、農地利用最適化推進委員１３名で定足数に達してお

ります。 

これより会議を開きます。議事に入る前に議事録署名委員に岩屋委員と田上委員を指名

いたします。 

それでは、ただ今から今月の議事に入ります。報告第１８号及び議案第５６号から議案

第６１号までを一括議題といたします。 

事務局長に議案の朗読をお願いします。 

〇事務局長  （議案朗読） 

〇稲田議長  議案の朗読が終わりました。 

これより報告及び審議に入ります。まず、報告第１８号「農地等の合意解約について」

事務局から説明をお願いします。 

〇事務局  それでは報告第１８号「農地等の合意解約について」ご説明いたします。議

案書１ページをお開きください。今月の合意解約件数は２３件です。２ページをご覧くだ

さい。令和６年２月分の合意解約一覧につきましては、ご覧のとおりでございます。今月

の総会案件と関連がないものについて順番にご説明いたします。 

整理番号２番は、耕作に不便なため解約するものです。 

 次の３ページです。整理番号２１番及び２２番は、経営規模を縮小するため解約するも

のです。 

 以上、ご報告いたします。 

〇稲田議長  説明が終わりました。何かご質問はありませんか。 

（なしと言う者多数あり） 

〇稲田議長  質問がないようですので、以上で報告を終わります。 

 次に、議案第５６号「農地法第３条の規定による許可申請について」を議題といたしま

す。事務局から説明をお願いします。 

〇事務局  案第５６号「農地法第３条の規定による許可申請について」ご説明いたしま

す。４ページをご覧ください。今月の許可申請件数は、所有権移転１０件、権利の設定１

件、計１１件となります。申請人の住所、氏名は省略して、申請内容については、概略を

ご説明いたします。 

５ページになります。整理番号１番、田１筆、８０６㎡の売買です。価格は総額○○円

です。備考欄のとおり、鶴田委員の掘り起こしです。 

整理番号２番、田１筆、２，２５４㎡の売買です。価格は総額○○円です。備考欄のと

おり、こちらも鶴田委員の掘り起こしです。 
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整理番号３番、次の６ページまでになります。畑２筆、５０４㎡の贈与です。 

整理番号４番、田２筆、２，４５２㎡の売買です。価格は総額○○円です。備考欄のと

おり、鶴田委員の掘り起こしです。 

次の７ページになります。整理番号５番、畑１筆、４１６㎡の売買です。価格は総額○

○円です。 

整理番号６番、次の８ページまでになります。畑３筆、５６９㎡の売買です。価格は総

額○○円です。 

整理番号７番、畑１筆、１，６０６㎡の交換です。備考欄のとおり農用地利用集積計画

の整理番号９番との交換です。 

整理番号８番、畑１筆、７５８㎡の贈与です。 

整理番号９番、次の９ページまでになります。田１筆、７７６㎡の売買です。価格は総

額○○円です。 

整理番号１０番、畑３筆、１，１６６．６８㎡の売買です。価格は総額○○円です。 

続きまして１０ページ、権利の設定になります。整理番号１番は、取り下げとなります。 

整理番号２番、田１筆、４，０９７㎡の賃貸借です。備考欄のとおり、竹下委員の掘り

起こしで、また、相続人からの申し出によるものです。 

以上、所有権移転１０件、権利の設定１件、計１１件です。ご審議方、よろしくお願い

します。 

〇稲田議長  事務局の説明が終わりました。議案第５６号については、各担当委員が現

地確認等をしていただいております。 

 土地の現地確認と申請人「受人」の確認をそれぞれお願いしております。各委員から報

告をしていただきます。 

 所有権移転、整理番号１番の土地及び、申請人「受人」の報告を鶴田委員にお願いしま

す。 

〇鶴田委員  整理番号１番について、報告いたします。申請地の状況は、○○自治会内

にあり、基盤整備はされており、圃場は長方形でした。周囲は、水田がほとんどです。ま

た、接道は整備がされており、日照も良好な場所でした。 

 続きまして、受人の営農状況は、稲作主体の専業農家で、後継者もいらっしゃいます。

地域との調和については、営農も一生懸命にとりくまれており、所有農地の管理も行き届

いており、問題ないと判断いたしました。皆様方のご審議方をお願いいたします。 

〇稲田議長  引き続き、整理番号２番の土地及び、申請人「受人」の報告を鶴田委員に

お願いします。 

〇鶴田委員  整理番号２番の農地について報告します。申請地は、○○自治会内にあり、

基盤整備がされており、周囲は水田地帯です。接道も良好で、日照、用排水も良好です。 

 受人の営農状況は、稲作主体の専業農家で、後継者もいらっしゃいます。地域との調和

については、営農も一生懸命に取り組まれており、所有農地の管理も行き届いており、適

切と判断しました。皆様のご審議方お願いいたします。 

〇稲田議長  次に、整理番号３番の土地及び、申請人「受人」の報告を下原委員にお願
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いします。 

〇下原委員  整理番号３番の受人と農地についてご報告いたします。申請地は、○○自

治会内にあって、公民館の東側にあります。基盤整備がされていない、四角形の農地です。

日照、接道、排水は問題ありませんが、用水が悪いです。この農地は、少し湿田ですが、

今は露地野菜が作付けされています。 

 受人の営農状況は、兼業農家です。受人と渡し人との関係は兄弟です。後継者もいます。

また、営農も一生懸命され、問題ないと判断いたします。皆様のご審議方をお願いいたし

ます。 

〇稲田議長  次に、整理番号４番の土地及び、申請人「受人」の報告を鶴田委員にお願

いします。 

〇鶴田委員  整理番号４番について報告いたします。申請地の状況は、○○自治会内に

あり、基盤整備がされており、圃場は長方形でした。周囲は、住宅が３軒位点在していま

すが、圃場の周りは水田がほとんどで、日照及び接道は整備され、良好な場所でした。 

 続きまして受人の営農状況は、稲作主体の専業農家で、後継者もいらっしゃいます。取

得後の利用状況は、水稲の栽培であります。地域との調和については、近隣の圃場所有者

に対して協力をしていくとの事でした。皆様方のご審議方をお願いいたします。 

〇稲田議長  次に、整理番号５番の土地及び、申請人「受人」の報告を中津ゆみ子委員

にお願いします。 

〇中津ゆみ子委員  整理番号５番の農地について報告します。申請農地は、○○自治会

内にあります。基盤整備済で、周辺一帯は、宅地と畑が混在した場所です。日照、接道、

用排水は良好です。 

 続いて、受人について報告します。受人は、○○自治会内にいらっしゃいます。営農状

況は、専業です。後継者はいて、取得後の利用状況は、果実を作付けされる予定です。所

有農地の畔の管理は良好で、地域との調和について問題ないと判断いたしました。皆様の

審議方よろしくお願いします。 

〇稲田議長  次に、整理番号６番の土地を中津ゆみ子委員に、申請人「受人」の報告を

園田委員にお願いします。 

 まずは、中津ゆみ子委員にお願いします。 

〇中津ゆみ子委員  整理番号６番の農地３筆について報告します。申請農地は、○○自

治会内あります。基盤整備済で周辺一帯は宅地と畑が混在した場所です。日照、接道、排

水は良好です。以上、報告します。 

〇稲田議長  次に、園田委員にお願いします。 

〇園田委員  整理番号６番の受人について報告します。受人は○○自治会内に在住して、

市内の会社に勤めていますので兼業農家です。受人の営農状況は、兼業としましたが、後

継者もいまして、昨年法人を設立され、５０ｈａの営農規模があります。取得後は、畑地

として利用していきたいとの事です。所有農地の畦畔の管理、地域との調和等良好でござ

います。以上、報告いたします。皆様のご判断をよろしくお願いいたします。 

〇稲田議長  引き続き、整理番号７番の土地及び、申請人「受人」の報告を園田委員に
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お願いします。 

〇園田委員  それでは、整理番号７番について報告いたします。農地は、受人の屋敷の

前にあります。現在４０ａ位の畑があり、この１６ａの畑が取得出来れば、広い畑地とな

る条件になって、話がまとまったとの事でした。この圃場は、栗が植えてありますが、こ

こ２年くらいは管理がされていませんでした。 

 受人は、勤めていた会社からの要請で、１０年くらい県外に居住していましたが、定年

を機に、自宅で趣味の園芸などをされているようでございます。取得後は、条件の悪いこ

の畑に元に戻すため重機の導入が必要だろうと考えているようです。広い畑になるので、

管理はしやすくなるとの事なので、遊休化しないよう管理をしていきたいとの事でした。

皆様の判断をよろしくお願いします。 

〇稲田議長  次に、整理番号８番の土地及び、申請人「受人」の報告を吐師委員にお願

いします。 

〇吐師委員  それでは、整理番号８番について報告いたします。申請農地は、○○自治

会内にあります。基盤整備はされておりませんが、農地の形状は四角形で良い状態でした。

申請農地の周辺は、北側に住宅があり、南側、東側、西側は水田です。日照、接道、用排

水も良好でした。現在の作付けは、何も作付けされていませんでした。 

 受人について報告いたします。受人は、○○自治会に居住しています。営農状況は、自

動車整備工場と農業をされています。渡人との関係は、親子になります。後継者は、まだ

小さい子供ですがいるとの事でした。取得後は、今までどおり水田として利用するとの事

でした。また、地域との調和も良好だと判断します。皆様方のご審議方よろしくお願いし

ます。 

〇稲田議長  次に、整理番号９番の土地及び、申請人「受人」の報告を事務局にお願い

します。 

〇事務局  整理番号９番の農地について、前原委員に代わって報告します。申請農地の

場所は、○○自治会内にあり、基盤整備はされていません。農地の形状は、細長く悪いと

思われます。申請農地の周辺は水田で、西側は牧場であり、日照、接道、用排水は良好で

す。申請農地の作付け状況ですが、イタリアングラスの飼料作物でした。申請農地は、受

人の牧場に接しておりまして、耕作するには容易であると判断しております。皆様のご審

議方お願いいたします。 

 続きまして、受人の調査報告を宮田委員に代わって報告します。受人は、○○自治会に

居住しております。営農状況は、稲作と肉用牛を１８０頭飼養している専業農家です。現

在では、まだ後継者はいません。農地の取得後は、田として水稲を栽培予定です。所有農

地の管理は良好であり、地域との調和も良好であるようです。皆様のご審議方よろしくお

願いします。 

〇稲田議長  次に、整理番号１０番の土地及び、申請人「受人」の報告を事務局にお願

いします。 

〇事務局  整理番号１０番について、宮田委員に代わって報告します。まず農地ですが、

申請農地の場所は、○○自治会内にあります。基盤整備は、されておりません。農地は細
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長く悪い形状です。申請農地周辺は、宅地に囲まれています。日照、接道、用排水は良好

です。申請農地の作付け状況ですが、露地野菜でしたが、一部のハウス設置の農地には、

農業用資材等がおかれていましたけど、田植え後には整理し、その後畑として活用すると

のことでした。 

 続きまして、受人の報告です。受人は、○○自治会に居住しております。営農状況は、

稲作主体の専業農家で、後継者はおられます。農地取得後は、畑として利用するとの事で

す。所有農地の管理は、良好であり、地域との調和も良好であります。皆様のご審議方よ

ろしくお願いします。 

〇稲田議長  次に、権利の設定、整理番号２番の土地及び、申請人「受人」の報告を竹

下会長代理にお願いします。 

〇竹下会長代理  それでは、権利設定の整理番号２番について説明します。農地は、○

○自治会内にございます。農地の形状は、広いですが、少し変形な部分があります。申請

地周辺一帯は、北側に○○川がありまして、南側が水田と山林です。日照、接道、用排水

は、問題ありません。申請農地の作付け状況ですが、遊休化していまして、毎年、遊休農

地調査をしているところです。今度、開墾して営農をしていくとの事でした。 

 受人に関してでございますが、○○自治会に居住しています。営農状況につきましては、

会社勤めをしながらの兼業農家になります。先々は、農業一本でやっていく考えでござい

ました。渡人との関係は、同じ自治会内の知人であります。後継者は、現在のところあり

ません。取得後は、果樹栽培を行う考えでございます。所有農地の畦畔の管理は良好です。

地域との調和に関しても特に問題ありません。皆様方のご判断をよろしくお願いします。 

〇稲田議長  各委員の説明が終わりました。続きまして、事務局より判断根拠の説明を

お願いします。 

〇事務局  今回の申請内容につきましては、農地法第３条第２項第１号から第５号まで、

事前に事務局で申請書に基づき調査しましたが、問題ございませんでした。 

農地法第３条第２項第６号につきましては、委員の皆さまから事前調査の報告がありま

したとおり、地域との調和要件など、問題はないということでございます。 

従いまして、計１１件につきましては、農地法第３条第２項各号に該当しないため、許

可要件をすべて充たしていると考えます。以上、ご報告いたします。 

〇稲田議長  ただいま、各委員及び事務局より説明がありました。 

 これより、議案第５６号の審議に入ります。 

所有権移転、整理番号９番の譲渡人は、増田委員であります。農業委員会等に関する法

律第３１条の規定に基づき増田委員の退席を求めて審議します。増田委員の退席をお願い

します。 

 （増田委員退席） 

〇稲田議長  それでは、整理番号９番について各委員の質疑を求めます。質疑はありま

せんか。 

（なしと言う者多数あり） 

〇稲田議長  質疑がないようですので、質疑を終結いたします。 
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お諮りいたします。整理番号９番は、原案のとおり承認することに賛成の委員の挙手を

求めます。 

 （全員挙手） 

〇稲田議長  全員賛成と認めます。よってお諮りのとおり決定いたします。増田委員の

退席を解きます。 

 （増田委員着席） 

〇稲田議長  それでは、所有権移転、整理番号９番を除く議案第５６号の審議に入りま

す。各委員の質疑を求めます。質疑はありませんか。 

（なしと言う者多数あり） 

〇稲田議長  質疑がないようですので、質疑を終結いたします。 

 お諮りいたします。所有権移転、整理番号９番を除く議案第５６号は、原案のとおり承

認することに賛成の委員の挙手を求めます。 

（全員挙手） 

〇稲田議長  全員賛成と認めます。よってお諮りのとおり決定いたします。 

次に議案第５７号「農用地利用集積計画について」を議題といたします。事務局から説

明をお願いします。 

〇事務局  それでは議案第５７号「農用地利用集積計画について」説明します。 

今月の計画件数は、所有権移転１０件となっております。申出人の住所、氏名、備考欄

につきましては、特記事項のみを説明し、他は省略させていただきます。また、法人の場

合は、年齢が空欄となります。 

１２ページです。整理番号１番、田１筆、９５１㎡の売買です。価格は総額○○円です。 

整理番号２番、田３筆、１，９８１㎡の売買です。価格は総額○○円です。 

整理番号３番、畑１筆、１，５０６㎡の売買です。価格は総額○○円です。増田委員の

掘り起こしです。 

整理番号４番、畑１筆、２，４７４㎡の売買です。価格は総額○○円です。増田委員の

掘り起こしです。 

整理番号５番、畑１筆、８５６㎡の売買です。価格は総額○○円です。岩屋委員の掘り

起こしです。 

整理番号６番、畑２筆、２，０９８㎡の売買です。価格は総額○○円です。岩屋委員の

掘り起こしです。 

整理番号７番、田２筆、３，６８０㎡の売買です。価格は総額○○円です。下原委員の

掘り起こしです。 

整理番号８番、田２筆、３，６８０㎡の売買です。価格は総額○○円です。下原委員の

掘り起こしです。７番と８番につきましては、公社の売買事業の即売りタイプを利用し３

月に公社が譲渡人から買い上げ、４月に譲受人に売り渡すものです。 

整理番号９番、田１筆、１，１５６㎡の交換です。農地法３条所有権移転、整理番号７

番との交換です。 

整理番号１０番、畑１筆、４９０㎡の売買です。価格は○○円です。 
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以上、計画内容は、市の基本構想に基づくものであり、利用権設定等を受ける者が農用

地の全てを効率的に利用して耕作すること、農作業に常時従事することなど、農業経営基

盤強化促進法等の一部を改正する法律による、改正前の農業経営基盤強化促進法第１８条

第３項の各要件を満たしていると考えます。ご審議方よろしくお願いいたします。 

〇稲田議長  ただいま、事務局の説明が終わりました。ここで、このまま休憩します。 

（休憩） 

〇稲田議長  休憩前に引き続き、会議を開きます。 

これより議案第５７号の審議に入ります。各委員の質疑を求めます。質疑はありません

か。 

（なしと言う者多数あり） 

〇稲田議長  質疑がないようですので、質疑を終結いたします。 

 お諮りいたします。議案第５７号は、原案のとおり承認することに賛成の委員の挙手を

求めます。 

（全員挙手） 

〇稲田議長  全員賛成と認めます。よってお諮りのとおり決定いたします。議案第５７

号については、原案のとおり決定した旨を市長に通知します。 

次に議案第５８号「農用地利用集積等促進計画について」を議題といたします。事務局

から説明をお願いします。 

〇事務局  議案第５８号「農用地利用集積等促進計画について」説明します。 

１７ページをご覧ください。今月の計画件数は５３件です。申出人の住所、氏名、借賃、

備考欄につきましては、特記事項のみを説明し、他は省略させていただきます。 

それでは１８ページをご覧ください。整理番号１番、田９筆、畑４筆、計１３筆、９，

０８２㎡の賃貸借です。 

整理番号２番、畑２筆、２，６７５㎡の賃貸借です。 

整理番号３番、畑２筆、４，３６３㎡の賃貸借です。 

整理番号４番、田１筆、畑１筆、計２筆、１，６６５㎡の使用貸借です。 

整理番号５番、畑１筆、９９６㎡の賃貸借です。 

整理番号６番、１８ページから１９ページになります。畑１筆、８９８㎡の賃貸借です。 

整理番号７番、田２１筆、３５，０３２㎡の賃貸借です。 

整理番号８番、１９ページから２０ページになります。田２０筆、１１，８７５㎡の賃

貸借です。 

整理番号９番、田１筆、８８７㎡の賃貸借です。 

整理番号１０番、田１筆、１，４８９㎡の使用貸借です。 

整理番号１１番、畑１筆、９６４㎡の賃貸借です。 

整理番号１２番、畑１筆、１，２６０㎡の賃貸借です。 

整理番号１３番、畑１筆、３１３㎡の賃貸借です。 

整理番号１４番、２０ページから２１ページになります。田３筆、１，１７２㎡の賃貸

借です。山口委員の掘り起こしです。 
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整理番号１５番、田１筆、７９６㎡の賃貸借です。山口委員の掘り起こしです。 

整理番号１６番、田１筆、９８２㎡の賃貸借です。山口委員の掘り起こしです。 

整理番号１７番、田２筆、１，３１０㎡の賃貸借です。山口委員の掘り起こしです。 

整理番号１８番、田１筆、１，３４１㎡の賃貸借です。 

整理番号１９番、田２筆、１，１１９㎡の賃貸借です。 

整理番号２０番、畑１筆、２，１８２㎡の賃貸借です。 

整理番号２１番、田１筆、１，５０７㎡の賃貸借です。 

整理番号２２番、畑１筆、５６５㎡の使用貸借です。 

整理番号２３番、田４筆、３，６６６㎡の賃貸借です。 

整理番号２４番、田１筆、９９６㎡の賃貸借です。 

整理番号２５番、２１ページから２２ページになります。田１筆、２，４１０㎡の賃貸

借です。 

整理番号２６番、畑２筆、田１９筆、計２１筆、１７，７１０㎡の賃貸借です。 

整理番号２７番、田１筆、２，１７１㎡の賃貸借です。 

整理番号２８番、田１筆、１，０８８㎡の賃貸借です。 

２３ページになります。整理番号２９番、田４筆、２，２２０㎡の賃貸借です。 

整理番号３０番、田１筆、２，０５６㎡の賃貸借です。 

整理番号３１番、田２筆、３，１０７㎡の賃貸借です。 

整理番号３２番、田４筆、４，０４８㎡の賃貸借です。 

整理番号３３番、田３筆、１，９５１㎡の賃貸借です。 

整理番号３４番、田３筆、２，４３９㎡の賃貸借です。 

整理番号３５番、田２筆、１，６１６㎡の賃貸借です。 

整理番号３６番、２３ページから２４ページになります。田５筆、８，０５８㎡の賃貸

借です。 

整理番号３７番、畑２筆、１，９３４㎡の賃貸借です。 

整理番号３８番、田２筆、１，２０２㎡の賃貸借です。 

整理番号３９番、畑１筆、１，０９７㎡の賃貸借です。 

整理番号４０番、田６筆、２，７７９㎡の使用貸借です。 

整理番号４１番、田２筆、４，２９６㎡の賃貸借です。 

整理番号４２番、田４筆、４，０３６㎡の賃貸借です。 

２４ページから２５ページになります。整理番号４３番、田７筆、４，８２０㎡の賃貸

借です。 

整理番号４４番、田１筆、１，４２５㎡の賃貸借です。 

整理番号４５番、畑１筆、２，１４８㎡の賃貸借です。 

整理番号４６番、田３筆、２，３８４㎡の賃貸借です。 

整理番号４７番、田３筆、９，８００㎡の使用貸借です。 

整理番号４８番、田１筆、９１９㎡の賃貸借です。 

整理番号４９番、田１筆、４，５７３㎡の賃貸借です。 
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整理番号５０番、田２筆、３，４２７㎡の賃貸借です。 

整理番号５１番、２５ページから２６ページになります。田２筆、２，０５６㎡の賃貸

借です。 

整理番号５２番、田１筆、１，８５６㎡の使用貸借です。 

整理番号５３番、田９筆、６，１６４㎡の賃貸借です。 

以上、本計画において、賃借権の設定等を受ける者は、賃借権の設定等を受けた後に、

農用地のすべてを効率的に利用して耕作すること及び農作業に常時従事することなど、何

ら問題ないと考えます。皆様のご審議方よろしくお願いいたします。 

〇稲田議長  ただいま、事務局の説明が終わりました。これより議案第５８号の審議に

入ります。 

整理番号４８番の貸付先は、鶴田委員であります。農業委員会等に関する法律第３１条

の規定に基づき鶴田委員の退席を求めて審議します。鶴田委員の退席をお願いします。 

 （鶴田委員退席） 

〇稲田議長  それでは、整理番号４８番について各委員の質疑を求めます。質疑はあり

ませんか。 

（なしと言う者多数あり） 

〇稲田議長  質疑がないようですので、質疑を終結いたします。 

お諮りいたします。整理番号４８番は、原案のとおり承認することに賛成の委員の挙手

を求めます。 

 （全員挙手） 

〇稲田議長  全員賛成と認めます。よってお諮りのとおり決定いたします。鶴田委員の

退席を解きます。 

 （鶴田委員着席） 

〇稲田議長  それでは、整理番号４８番を除く議案第５８号の審議に入ります。各委員

の質疑を求めます。質疑はありませんか。 

〇吐師委員  議長。 

〇稲田議長  吐師委員。 

〇吐師委員  整理番号４６番と５３番の貸付先の営農状況ですが、農機具等を持ってい

ないという事で、もしかしたら耕作が出来ない方かもしれません。この辺の確認は、され

ているのでしょうか。 

〇森永委員  議長。 

〇稲田議長  森永委員。 

〇森永委員  今、吐師委員から言われたことは、過去に農機具を売られていましたが、

その後、新たに買われて、現在所有されています。 

〇稲田議長  他に質疑はありませんか。 

（なしと言う者多数あり） 

〇稲田議長  質疑がないようですので、質疑を終結いたします。 

 お諮りいたします。整理番号４８番を除く議案第５８号は、原案のとおり承認すること



12 

 

に賛成の委員の挙手を求めます。 

（全員挙手） 

〇稲田議長  全員賛成と認めます。よって議案第５８号は、お諮りのとおり決定します。

また原案のとおり宮崎県農業振興公社に農用地利用促進計画の作成を要請いたします。 

 ここで、しばらく休憩をします。１０時００分に再開します。 

 （休憩） 

〇稲田議長  休憩前に引き続き会議を開きます。  

次に、議案第５９号「非農地証明願いについて」と、議案第６０号「非農地判断につい

て」を議題とします。事務局から説明をお願いします。 

〇事務局   議案第５９号「非農地証明願いについて」ご説明いたします。 

２７ページをお開きください。今月の証明願い件数は５件でございます。申出人の住所

氏名、立地基準については省略させていただきます。 

２８ページをお開きください。整理番号１番、場所が大字○○、畑２筆、９９６㎡です。

申請理由は山林です。 

整理番号２番、場所が大字○○、田２筆、８８３㎡です。申請理由は原野です。 

整理番号３番、２８から２９ページです。場所が大字○○、畑１筆、５，４１１㎡です。

申請理由は原野です。 

整理番号４番、場所が大字○○、畑１筆、３，０４９㎡のうち災害で崩れた５２９㎡を

保安林指定するために申請するものです。 

整理番号５番、場所が大字○○、畑１筆、１，５１４㎡です。こちらも保安林指定のた

め申請するものです。 

３０ページの議案第６０号「非農地判断について」ご説明いたします。今月の非農地判

断件数は７件です。 

３１ページをご覧ください。整理番号１番から７番までは場所が隣接しておりますので、

一括して説明致します。 

場所が大字○○、畑７筆、６，０４７㎡です。現況が原野となります。 

以上、ご審議方よろしくお願い致します。 

〇稲田議長  事務局の説明が終わりました。議案第５９号と６０号については、２月２

８日に、第２小委員会で審議がされておりますので、ここで第２小委員長から報告をお願

いします。 

〇田中第２小委員長  それでは、第２小委員会の報告を行います。 

会長から招集を受けまして、２月２８日に、委員７名、事務局３名の計１０名の出席の

もと、第２小委員会を開催いたしました。今回の議案は、非農地証明願い５件、非農地判

断７件でございます。それでは、議案ごとにご説明いたします。 

 非農地証明願いの整理番号１番についてご説明します。申請地区は、○○地区でござい

ます。現況は、山林となります。その土地の周囲の状況から見て、その土地を農地として

復元しても継続して利用することができないと判断しました。その他、特に問題は見当た

りませんでした。 
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続きまして、非農地証明願いの整理番号２番についてご説明します。申請地区は、○○

地区でございます。現況は、原野となります。その土地の周囲の状況から見て、その土地

を農地として復元しても継続して利用することができないと判断しました。その他、特に

問題は見当たりませんでした。 

続きまして、非農地証明願いの整理番号３番についてご説明します。申請地区は、○○

地区でございます。現況は、原野となります。その土地の周囲の状況から見て、その土地

を農地として復元しても継続して利用することができないと判断しました。その他、特に

問題は見当たりませんでした。 

続きまして、非農地証明願いの整理番号４番についてご説明します。申請地区は、○○

地区でございます。現況は、保安林となります。令和２年の自然災害で崩れた場所であり、

その土地の周囲の状況から見て、その土地を農地として復元しても継続して利用すること

ができないと判断しました。その他、特に問題は見当たりませんでした。 

続きまして、非農地証明願いの整理番号５番についてご説明します。申請地区は、○○

地区でございます。現況は、保安林となります。その土地の周囲の状況から見て、その土

地を農地として復元しても継続して利用することができないと判断しました。その他、特

に問題は見当たりませんでした。 

続きまして、非農地判断の整理番号１から７番は、隣接しているため一括して説明しま

す。こちらは、市の公用車では行くことが出来ませんでしたので、事務局が用意した航空

写真や現況写真を見て、その土地を農地として復元しても継続して利用することができな

いと判断しました。 

以上、第２小委員会は、慎重、審議しました結果、非農地証明願い５件、非農地判断７

件について、非農地としてやむを得ないと判断いたしました。 

 皆さまのご審議をお願いしまして、第２小委員会の報告を終わります。 

〇稲田議長  続きまして、事務局より判断根拠の説明をお願いします。 

〇事務局  判断根拠をご説明いたします。 

非農地証明願いについて、県が示す証明書交付手続き要領及び市農業委員会非農地判定

に係る取扱基準に合致していると判断いたします。 

また、非農地判断につきましては市農業委員会非農地判定に係る取扱基準に合致してい

ると判断いたします。 

よりまして、今月の議案第５９号から第６０号の計１２件につきましては、非農地判断

基準を全て満たしていると判断いたします。以上でございます。 

〇稲田議長  ただいま、第２小委員長報告及び事務局の説明がありました。 

 これより審議に入ります。議案第５９号と議案第６０号の審議に入ります。各委員の質

疑を求めます。質疑はありませんか。 

（なしと言う者多数あり） 

〇稲田議長  質疑がないようですので、質疑を終結いたします。 

 議案第５９号と議案第６０号に対する第２小委員長の判断は、許可相当であります。ま

た、事務局の判断も許可相当であります。 
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お諮りいたします。議案第５９号と議案第６０号は、原案のとおり承認することに賛成の

委員の挙手を求めます。 

（全員挙手） 

〇稲田議長  全員賛成と認めます。議案第５９号と議案第６０号は、お諮りのとおり決

定いたします。 

 次に、議案第６１号「農業振興地域整備計画変更の協議について」を議題といたします。

畜産農政課から説明をお願いしま。 

〇畜産農政課  議案第６１号について説明させていただきます。 

議案第６１号については、農業振興地域整備計画の編入、除外案件となっております。

令和５年７月から１２月までに申請のあった編入８件、除外６件、計１４件の案件となっ

ております。詳しい内容については、担当者より説明させますので、ご審議をお願いいた

します。 

 いつも大変お世話になっております。えびの市畜産農政課で農業振興地域整備計画を担

当しております。よろしくお願いいたします。 

 それでは、議案第６１号について、ご説明申し上げます。まず１ページをご覧ください。

こちらは今回、変更する位置を示したえびの市全体の位置図となります。青色で示した部

分が編入で、赤色で示した部分が除外になります。編入が８件、除外が６件となっており

ます。案件ごとに地区と編入、除外理由を表記しています。 

続いて、２ページをお開きください。２ページから５ページは編入、６ページは除外の

筆ごとの一覧表になります。 

 編入合計面積については、８５筆の６６，６１９．４９㎡になります。除外合計面積に

ついては、１１筆の２１，５５７㎡になります。詳細につきましては案件ごとに後ほどご

説明いたします。 

７ページをお開きください。それではまず、編入から概略をご説明いたします。案件１

番から８番までは基盤整備事業に伴う編入であるため、一括して概略を説明いたします。 

案件１番です。変更理由としては、県営農地中間管理機構関連農地整備事業の対象地と

するため編入するものです。 

１０ページをお開きください。案件２番、変更理由としては農業競争力強化農地整備事

業の対象地となるため編入するものです。 

１３ページをお開きください。案件３番から案件８番までの変更理由としては県営畑地

帯総合整備事業の対象地となるため編入するものです。 

案件１番から案件８番までの補足を申し上げます。案件１番、○○地区の基盤整備事業

につきましては、令和５年度に事業採択され、令和１０年度に事業完了に向け、現在計画

進行中であります。 

案件２番、○○地区の基盤整備事業につきましては、令和７年度の事業採択に向け、地

元委員とともに推進を図っております。 

案件３番及び４番、○○地区及び○○地区の畑かんの基盤整備事業につきましては、 

令和６年度事業採択に向け、現在、事業申請と法手続きを行っております。 
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案件５番、○○１期地区の畑かんの基盤整備事業につきましては、令和１０年度の事業

完了に向け、現在、地区の一部を整備中であります。 

案件６番、○○２期地区の畑かんの基盤整備事業につきましては、令和８年度の事業完

了に向け、現在、基盤整備後の鳥獣侵入防止柵を設置中であります。 

案件７番、○○３期地区の畑かんの基盤整備事業につきましては、令和１５年度の事業

完了に向け、現在、地区の一部で排水路工事と基盤整備工事を行っております。 

案件８番、○○４期地区の畑かんの基盤整備事業につきましては、令和１７年度の事業

完了に向け、現在、基盤整備の実施設計を行っております。 

以上、編入８件の説明を終わります。 

４８ページをお開きください。それでは、引き続き、除外案件６件の概略をご説明いた

します。 

 案件９番、変更理由としては、重機等の駐車場及び資材置場設置として利用するため、

除外するものです。当該地は、産業団地の残地の１筆で、令和５年度実施の全体見直しで

除外をする予定でありましたが、既に重機等の駐車場及び資材置場設置として開発されて

いる違反転用の農用地であったため、今回の個別見直しで除外を行うものであります。４

９ページから５１ページは、現地写真、５２ページは土地利用図です。隣接する農地への

土砂等の流出は、土のう袋等を設置し、雨水等の処理は、北側に接している既存Ｕ字溝排

水路へ流す計画です。申請者本人も違反であったことについては十分反省されており、始

末書も提出されています。 

５３ページをお開きください。案件１０番は、案件１４番と関連しますので、一緒に説

明させていただきます。案件１０番、変更理由としては、当該地を植林のため除外するも

のです。５４ページをご覧ください。５４ページから５５ページは現地の写真、５６ペー

ジは土地の利用計画図です。当該地を申請者が購入し、作付けを計画していましたが、周

辺が山林ということもあり、日照が悪く、鳥獣被害が多いことから、杉の植林を行う計画

です。当該地の雨水等の排水処理は、地下浸透です。また豪雨の場合は、南側が低く緩い

傾斜を活かし、南側の道路側溝に流下する計画であります。５６ページをお開きください。

植林面積は、１５，７３４．４１㎡で合計４，６８１本、１反あたり約３００本の杉植林

の計画であります。 

６５ページをお開きください。案件１４番、変更理由としては、当該地を浄水施設設置

のため除外するものです。６６ページをお開きください。６６ページは現地の写真です。

今回、案件１０番については、県との事前現地調査で防衛省が設置した浄水施設が確認さ

れ、違反転用ではないかとの指摘を受けました。当時の施設引渡書、土地所有者及び地元

住民の聞き取りから、平成元年の防衛施設建設に伴う浄水施設と判明しました。施設建設

は、開発許可不要となることから、当時の農振手続きの欠落が考えられるため、除外する

ものであります。浄水施設の利用は、設置から２年足らずで、その後、地区での利用はな

く、今後の利用もないと地区代表から確認済みです。当該地の雨水等の排水処理は、案件

１０で説明したとおりです。 

続いて５７ページをお開きください。案件１１番、変更理由としては、当該地に太陽光
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発電を設置するため、除外するものです。５８ページをご覧ください。５８ページは現地

の写真です。５９ページから６０ページは土地利用計画図となっております。当該地の申

請者は高齢者であり、営農は所有者夫婦のみで、後継者もおらず、今後、耕作継続や農地

の維持管理が困難になる可能性があることから土地を放置しておくより、土地を有効に利

用したいと考えておられます。申請地付近に太陽光発電施設を設置している法人が土地を

探していると聞き、土地売却を希望したところ法人と希望が一致したため、農業振興地域

から除外して農地転用許可申請を行い、農地からの転用利用を行うべく変更申請に至った

経緯です。当該地の雨水等の排水処理は、現状通りの自然浸透により排水し、余剰雨水発

生時は隣接道路の側溝へと自然流下により排水される計画であります。 

続いて６１ページをお開きください。案件１２番、変更理由としては、えびの市農業委

員会が非農地として決定した土地を、除外するものです。６２ページは現地の写真です。

変更後は山林です。 

続いて６３ページをお開きください。案件１３番、変更理由としては、こちらも、えび

の市農業委員会が非農地として決定した土地を、除外するものです。６４ページは現地の

写真です。変更後は原野です。 

以上、編入８件及び除外６件です。なお、除外案件９番から１１番及び１４番の案件に

ついては、農業委員会に農地転用の許可見込みについて担当者との確認済みです。また、

全ての案件について県と事前の協議、または現地調査により確認が済んでおります。 

皆様方のご審議方、よろしくお願いします。 

〇稲田議長  ただいま、畜産農政課より説明がありました。 

 これより議案第６１号の審議に入ります。案件８番の番号２９番の土地所有者は、吐師

委員であります。よって農業委員会等に関する法律第３１条の規定に基づき吐師上委員の

退席を求めて審議します。吐師委員の退席をお願いします。 

（吐師委員退席） 

〇稲田議長  それでは、案件８番について各委員の質疑を求めます。質疑はありません

か。 

（なしと言う者多数あり） 

〇稲田議長  質疑がないようですので、質疑を終結いたします。 

お諮りいたします。案件８番は、原案のとおり承認することに賛成の委員の挙手を求め

ます。 

 （全員挙手） 

〇稲田議長  全員賛成と認めます。よってお諮りのとおり決定いたします。吐師委員の

退席を解きます。 

 （吐師委員着席） 

〇稲田議長  それでは、案件８番を除く、議案第６１号の審議に入ります。各委員の質

疑を求めます。質疑はありませんか。 

（なしと言う者多数あり） 

〇稲田議長  質疑がないようですので、質疑を終結いたします。 
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お諮りいたします。案件８番を除く議案第６１号は、原案のとおり承認することに賛成

の委員の挙手を求めます。 

（全員挙手） 

〇稲田議長  全員賛成と認めます。よって議案第６１号は、お諮りのとおり決定いたし

ます。 

以上で本日の議案審議は終了いたしました。 

 

 

 

            終了時間 午前１０時３０分 

 

 

 

 

 

 


